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记者：你是从什么渠道获知得奖消息
的？

莫言：向媒体公开前20分钟，瑞典文
学院的常任秘书给我打了个电话，通知我

得奖的消息。
记者：在这之前你对这个奖有没有期

待？因为你的呼声一直比较高。
莫言：没有太多的期待，因为我觉得

这是一件很渺茫的事情。全世界有那么
多优秀作家，中国也有很多优秀作家，一
年只颁一次奖，只颁一个人，我觉得好像
排了一个漫长的队伍一样。

□据《新民晚报》

瑞典媒体《The Local》(《当地》)记者在
瑞典文学院宣布莫言为获奖者后，第一时
间采访了瑞典文学院常任秘书彼得·恩格
隆。恩格隆表示，一周前审议委员会决定
选择莫言，“并非一个艰难的决定”。“今年
获奖者(莫言)的特别之处在于，他来自一个
我们大部分人都接触不到的世界，他生长
在农村，出生在农民家庭，他12岁以前都在
地里干活。我会说这是一个简单的决定，
虽然这些事往往比较复杂。诺贝尔评奖的
情况始终如一，提名5位作家，他们的风格
和流派都不尽相同。我会说这种选择过程
是复杂的，但并不困难。”恩格隆说。

恩格隆还表示，莫言的作品在被翻译
成瑞典文时，确保了原汁原味，“我们很幸
运地找到一位说中文的专家，他也向我们
保证我们得到的翻译版本非常好”。

当然，一个星期前就作出的决定似乎
很难保密，此前就有莫言获奖的消息在网
上和媒体间流传。对此，恩格隆强调，这是
评委会需要思考的问题，近几年，在保密工
作方面已经变得更严格了。

□新华社北京10月12日电

中共中央政治局常委李长春11日致
信中国作家协会，对中国当代著名作家、
中国作家协会副主席莫言获得2012年诺
贝尔文学奖表示祝贺。

李长春在贺信中说，随着我国改革开
放和现代化建设的迅猛发展，中国文学迸
发出巨大的创造活力，广大中国作家植根

于人民生活和民族传统的深厚土壤，创作
出一大批具有中国特色、中国风格、中国
气派的优秀作品。莫言就是其中的杰出
代表。莫言获得诺贝尔文学奖，既是中国
文学繁荣进步的体现，也是我国综合国力
和国际影响力不断提升的体现。他希望
广大作家坚持以人民为中心的创作导向，
贴近实际、贴近生活、贴近群众，创作出更
多无愧于历史、无愧于时代、无愧于人民

的优秀作品，为中华文化繁荣发展，为人
类文明进步作出新的更大贡献。

莫言是中国当代著名作家，现任中国
作家协会副主席。莫言从1981年开始小说
创作，著有长篇小说《红高粱家族》、《红树
林》、《蛙》等一大批作品，多次获得国内和国
际文学奖。莫言的许多作品已被翻译成多
种语言，包括英文、法文、德文、意大利文、日
文等，在世界文学界具有较大的影响。

李长春致信中国作家协会
祝贺莫言获得诺贝尔文学奖

瑞典文学院常任秘书接受媒体
采访时称——

选择莫言
“并非一个艰难的决定”

莫言笑谈奖金怎么花：

“我准备在北京买套房子”

□新华社济南 10月
12日电

莫言获得2012
年 度 诺 贝 尔 文 学
奖，引起海内外的
关注。他是如何走
上 文 学 创 作 道 路
的？文学对他意味
着什么？如何让当
下的读者重新亲近
文学？在他的故乡
山东高密，莫言接
受了新华社记者的
专访。

记者：目前社会的浮躁风，无论是阅
读上的浮躁，还是写作上的浮躁，都对文
学构成了伤害，你如何评价这一现象？

莫言：从时间分配上来讲，那肯定是
一种侵占了。听音乐听多了，看书的时间
必然就少，你在网上聊天的时间多了，你
干别的活的时间必然就少了。现在娱乐、
休闲方式特别多，肯定会挤压很多文学阅
读时间。

我们小时候那种如痴如醉的阅读，是
因为没有别的娱乐。

那会儿假如有一个电视机，我也不去
读小说，我也天天抱着电视机看。但是我
相信当大家玩了一圈之后回来，也许有一

天会重新抱起一本书，体验一下这种古典
读书的乐趣。

记者：实际上你的获奖，我觉得已经
促成了一些人重新回归阅读。

莫言：我估计有一个月就过去了吧，
甚至更短，然后一切又回归正常。

记者：你的不少作品都拍成了电影，
很多大家都比较熟悉。这些电影对你的
个人创作有什么帮助？

莫言：电影和文学，实际上是一对互
相依赖的关系。好的小说、好的文学作品
是基础，上世纪80年代开始，很多有名的
电影都是改编自小说，这也是必须承认
的。但反过来，如果一部小说改编成电影

很成功，也会扩大这部小说的影响，也会
提高原作者的知名度。《红高粱》当年被张
艺谋改编，第一次获得国际上A级电影节
大奖，反过来也提高了我的知名度，扩大
了《红高粱》这个小说的影响力。后来很
多作家的作品也都是这样。

记者：最后还有个简单的问题，巨额
的奖金大家都很关心，你准备怎么用？

莫言（笑）：我准备在北京买套房子，
大房子，后来有人提醒我说也买不了多大
的房子，5万多元一平方米，750万元也就
是120平方米。（编者注：此前有消息介绍
莫言奖金为近938万元人民币，现以新华
社稿件中的数字为准。）

“估计‘莫言热’最多一个月就过去”

记者：那么，文学对你意味着什么？
莫言：我当年在这个地方是人民公社

的社员，天天面朝黄土背朝天，劳动的时
候，厌烦透了。这个地方这么贫困、落后，
就梦想着有一天逃离，到外边去看看世
界，到外边去过更好的生活，但当真出去
以后，过了几年，就开始怀念这个地方。
尤其是当拿起笔来写作的时候，更感觉这
个地方跟自己是血脉相连的。

在我早期的作品里，故事、人物，有的
是自己的亲身经历，有的是邻居的、亲戚

朋友的经历，有的是听老人们讲过的故
事，这是一批最原始、最宝贵的素材。这
批素材成就了我早期的小说。当然了，继
续写下去的话，故乡也不断地扩展，写作
的资源也不断地补充、丰富。这就需要阅
读，需要到更多的地方去了解更大的世
界，了解更多的人，知道更多的事情。

记者：有不少评论说你获奖是中国当
代文学进入世界主流社会视野的一个重
大的文化事件，也是一个巨大的奇迹。你
对这样的评论怎么看？

莫言：现在网上的评价五花八门，我
最近也没有看。我觉着我肯定是一个中
国作家，我的文学是我们中国文学的一个
组成部分。

我个人得了诺贝尔文学奖，我觉得我
没有权利代表中国文学。当然，得奖会在
一段时间内让世界的目光更多关注中国
当代文学，应该会发挥一些比较积极的作
用，但这个作用也不可高估，因为文学是
一个相对落寞的领域，不可能像电影或其
他的媒体能够吸引广大观众。

“严肃的文学不可能是热闹的”

“对获奖没有太多期待”
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